
Wi-Fi 7 e espectro de 6 GHZ

Futuro do Wi-Fi no Brasil
ameaçado?
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Começando com alguns
aspectos aparentemente

"Off-Topic"
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"Off-Topic" 1/2

– A Internet no Brasil iniciou comercialmente em 1995;
– Graças a ummodelo de governança multissetorial, nos tornamos
um segmento da Internet global, muito bem desenvolvido e
reconhecido universalmente;

– Temos um cenário de plena de competição graças a existência
de mais de 20 mil empresas autorizadas pela Anatel para prover o
Serviço de Comunicação Multimídia;
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"Off-Topic" 2/2
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Mas porque estamos
abordando esses pontos em
uma apresentação sobre
rádio frequências?

6/5/2025 copyright 5



Modelo da Internet no
Brasil sob ataque!

– Anatel decreta o fim da Norma 4, que é o marco que separa
Internet de Telecomunicações;

– Anatel declara apoio ao PL 4557/2024 que acaba com a anatomia
do CGI, colocando-o sob a "supervisão" da Anatel

– Anatel volta atrás na destinação do espectro de 6 GHz para o Wi-Fi,
propondo um leilão para o SMP;
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Para tentarmos entender o
porque dessas atitudes,

vamos retroceder um pouco
na história dos 6 GHz.
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Maio / 2020
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Maio / 2020

Anatel decide atribuir a faixa de frequências total dos 6
GHz, para uso não licenciado;

Com essa decisão o Brasil é o segundo país no mundo a
decidir dessa forma somente atrás dos EUA, que foi o
primeiro;

Mas o que embasou o Brasil a decidir dessa forma????
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Maio / 2020

Bases para essa decisão - Estudos de Impacto Econômico:

- Dynamic Spectrum Alliance (DSA) e

–Telecom Advisory Services
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Maio / 2020

Categoria do Benefício Valor Projetado (USD) Prazo

Impacto Econômico Total US$ 163,5 bilhões Até 2030

Contribuição para o PIB US$ 112,14 bilhões Até 2030

Superavit do Produtor US$ 30,03 bilhões Até 2030

Superavit do Consumidor US$ 21,19 bilhões Até 2030
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Projeção de Benefícios Econômicos da Alocação Total da Faixa de 6 GHz
para Wi-Fi no Brasil (Estudo DSA/Telecom Advisory Services)



Fevereiro / 2021
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Fevereiro / 2021

– Anatel altera regulamentação para
equipamentos de radiação restrita, permitindo
que se use toda a faixa de 6 GHz
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Abril / 2022
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Abril / 2022

Palavras do Presidente da Anatel em reunião do
CITEL:

"A decisão tomada pela Anatel em 2021 é a que
vale e não será rediscutida!"

Assunto encerrado ?
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Fevereiro / 2023
Palavras do Presidente:

"Não muda nada. Aqui ninguém tocou no assunto,
não há perspectiva nenhuma para sequer se discutir
isso. O 6 GHz é assunto encerrado".

"Será um tema discutido durante a WRC-23,
imagino. Mas estamos livres, leves e soltos, nossa
decisão está tomada."
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Nov/Dezembro / 2023
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Dezembro / 2023

Em reunião da UIT, Anatel solicita nota de
rodapé prevendo que 700 MHz poderiam ser
destinados ao serviço móvel, nota que foi
inserida.

Presidente da Anatel:

"Foi uma grande vitória para o Brasil!"
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Dezembro / 2024

Em reunião no último dia do ano de 2024, a
Anatel usando o mecanismo de "Circuito
Deliberativo" tomou a decisão de tirar a faixa
superior da destinação ao Wi-Fi, destinando-a ao
serviço móvel.

A decisão foi tomada sem consulta pública, sem
debate transparente, e sem considerar o
impacto profundo sobre milhões de usuários.

Quais interesses estão sendo atendidos?
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Dezembro / 2024

.
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Fevereiro / 2025

Anatel coloca em consulta pública o Planejamento de
licitação de RF incluindo a faixa de 6 GHz para 2026;
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Licitação da faixa de 6GHz

Anatel quer programar para 2026
a licitação da faixa.

Está tudo perdido???
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Fevereiro / 2025

Um dos argumentos do Presidente
da Anatel contra a destinação total
do espectro para o Wi-Fi era que
não estava havendo uma ampla
adoção.

Agora as Teles querem só
para 2030!
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Licitação da faixa de 6GHz

Mas a Anatel disse que o assunto
está encerrado e que não haverá
mais discussão!

Está tudo perdido???
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Abril/2022 Fevereiro/2025

Carlos Baigorri, afirmou que a decisão da destinação da faixa
do 6 GHz já foi tomada pela agência e não deve ter
mudanças. Ou seja, metade da frequência será dedicada ao
serviço móvel pessoal (SMP) e a outra parte para o uso não
licenciado.

https://www.mobiletime.com.br/noticias/19/05/2025/6-ghz-
anatel-destino/
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|A Anatel colocou na geladeira (entenda-se Wi-Fi
6E). Segundo apurou este noticiário, na última
reunião do Comitê de Espectro e Órbita da
agência, o presidente Carlos Baigorri teria deixado
claro que a decisão tomada pela Anatel é a que
vale e não será rediscutida

https://www.mobiletime.com.br/noticias/26/04/20
22/anatel-nao-pretende-rediscutir-espectro-para-
wifi6e/

https://www.mobiletime.com.br/noticias/19/05/2025/6-ghz-anatel-destino/
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O que podemos fazer?
Abrint e várias associações parceiras, manifestam seu repúdio à
atitude da ANATEL tomada em circuito deliberativo.
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O que podemos fazer?

Abrint, aliada às várias entidades ligadas ao provimento de acesso
demonstram seu repúdio à forma como a ANATEL conduziu o processo em
circuito deliberativo.
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O que podemos fazer?

Além da nota de repudio a Abrint entrou formalmente com
representação na ANATEL para a reversão da decisão
tomada em circuito deliberativo.

Caso não seja atendida, entrará em juízo para reverter esse
processo totalmente autocrático e contra os bons princípios
de governança da Agência.
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O que podemos fazer?
Abrint agora é membro da Citel e em 04/06/2025 apresentou
proposta para a faixa de 6 GHz
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O que podemos fazer?

A proposta da Abrint tem 5 pontos principais:

1. Acesso imediato para o Wi-Fi na banda inferior para uso indoor e outdoor.

2. Operação do Wi-Fi com baixa potência em toda a faixa de 6 GHz para uso indoor.

3. Reserva técnica para o IMT na parte superior da banda, com acesso Wi-Fi indoor.

4. Acesso secundário Wi-Fi em áreas reservadas para o IMT onde não tiver o IMT ativo.

5. Revisões bianuais para ajustar políticas baseadas em evidencia sobre a evolução da

demanda e do efetivo uso do IMT
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E fazemos, porque
acreditamos!

– Em ummodelo multissetorial que permitiu nosso aparecimento e
crescimento;

– Em uma Internet livre, democrática e extremamente útil à população;
– Em nossa missão, que é representar e desenvolver os provedores de
Internet do Brasil;

–Em nossa visão, que é sermos agentes transformadores da Internet
brasileira.
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Obrigado!
maia@mdbrasil.com.br
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